

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, viernes 25 de Agosto de 1905

N.º 7219

## HOMILIA

Quería la clásica moralidad literaria que toda obra de intriga y acción se hubiese de desenlazar forzosamente con el castigo y confusión del vicio y la apoteosis de la virtud. Labor de imaginación que a tal pauta no se ajustara, era tenida por desmoralizadora y de funesto ejemplo. Así lo ha pretendido mucho tiempo, y así lo sigue aún pretendiendo esa moral burguesa, esa trivial honestidad, para la cual nada hay tan llano como sacrificar la verdad, el interés y la verosimilitud a la norma convenida de un falso é inasustancial idealismo.

Sólo bajo una condición habría podido el arte vomitarse a tamaña exigencia, y es a saber: la de que a ella comenzara a ajustarse también la vida. Mientras la experiencia diaria nos enseña que la dicha ó la desgracia poco ó nada tiene que ver en este valle de lágrimas con su conducta moral, mal puede el artista, sin desnaturalizar su misión, disfrazar con honesta mentira el franco impudor de los hechos. No ha de ser el arte una piadosa falsificación de la vida. Cabe protestar de la brutalidad de las cosas; desmentirlas no cabe. La literatura no puede reducirse a una colección de fábulas para adultos.

En el fondo lo que aquí muere no es sólo una falsa preceptiva literaria, sino todo un ciclo moral. De hoy en adelante hay que renunciar a la virtud de atrición, a la moralidad negociadora que hace el bien por la esperanza del premio y omite el mal por el temor del castigo. Esa pretendidas sanciones, medio ingenioso con que el egoísmo humano ha venido venciendo a sí mismo, se han desvanecido. Hay que amar a la virtud, no al Paraíso; hay que temer al vicio, no a la eterna condenación. Cada cual es ya bueno ó malo por su propia cuenta. La rectitud no tiene caja de ahorros; la iniquidad ha dejado de ser un mal negocio. ¡Hermosa concepción que emancipa a la moral de la servidumbre del interés, hace incondicional y absoluta la ley del deber, eleva la conducta del hombre justo por encima de la región en que se mueven los motivos egoístas y revisita aún a la probidad más vulgar de un reflejo del carácter de grandeza desinteresada que admiramos en el heroísmo y el martirio.

La realidad es como es, no según quisiéramos que fuera. Una esfera hay, no obstante, donde el hombre domina con subordinada y relativa libertad. Ese es el verdadero reino del derecho. El orden social pretende rectificar el moral desorden de la naturaleza. Los

tribunales de justicia son de institución humana. La pena, el premio, el aplauso, la censura, la gloria, la infamia, son sanciones que derivan de los hombres y no de las cosas. En este orden de relaciones cabe ir realizando, más cada día la ideal y soñada armonía, entre la felicidad y el merecimiento.

Y ¡extraño fenómeno! Esos mismos moralistas archipudibundos que en el paroxismo de su alarmada honestidad envolverían de buen grado con mánto tupido a la Venus de Milo, muestran para las grandes inmoralidades sociales y políticas complacientísima tolerancia. No conocen ellos otro pudor sino el del sexo. Así tales el vicio más pintado que vivo. Burgués hay que repugna las escenas descriptivas de Zola, tras haberse recreado morosamente con las saturnales orgiásticas del segundo imperio. Para esta especie de don Hermegucios la moral no es cosa de hechos sino de palabras. Suprimido el escándalo, poco les importa el pecado.

Pero ¿es que siquiera el escándalo, se suprime? ¿Es que se respetan las apariencias? ¿Es que se guardan las formas? ¿Es que las concuencias conservan al menos la hoja de parra de sus nativos pudores? A la vista está. La antigua preocupación que atribuía a la culpa algo de encubrimiento, de vergonzante, de furtivo, tiene que ceder a la evidencia de los hechos. Ya el pecado no se contenta con exhibirse; se gloria, se difunde, se santifica, solicita el aplauso público, reclama la admiración de los justos y los elogios de los buenos, habla la posteridad, apela al juicio de la historia. No le satisface el goce de lo temporal; quiere también lo eterno. No le es suficiente la recompensa; pide además la gloria. En su triunfo sobre la moralidad no se contenta con arrebatarse el justo galardón; aspira a robarle también los presdel bien obrar, los respetos del bien parecer, el homenaje que rinde voluntariamente al deber cumplido la conciencia moral, la única compensación terrena de las amarguras que, en sociedades como la nuestra, son inseparable cortejo de la rectitud.

Y aquí está, sin duda alguna, lo más grave. Eso de que el bien y el mal, la virtud y el vicio, la justicia y la iniquidad usen del mismo vocabulario, es ya de suyo una enfadosa coincidencia. La hipocresía se le así demasiado beneficiada. Niño eterno y candoroso incorregible, el hombre recto no se aviene fácilmente a ver el desenfreno, parodiando a la honestidad y a la culpa, remediando los acentos de la noble y generosa indignación. Duélele que el parricida pueda hablar de piedad filial, y de pureza

la adúltera, y de caridad el usurero, y de abnegación el egoísta, y de consecuencia el apóstata. Quisiera él que ciertas palabras estuviesen para ciertos labios vedadas. Por su gusto habría nombres en el idioma que ciertas bocas no podrían pronunciar, a pena de la pena ancha a la profanación.

No hay, por desgracia, medio de evitarlo. El léxico es de todo el mundo. En este comunismo fonético la virtud resalta despojada. El vocabulario que el vicio le ofrece le es inútil, en tanto que el suyo constituye para el vicio un tesoro inapreciable. El mal participa a su antojo en el patrimonio verbal del bien, sin poder ofrecerle en cambio sino su propia miseria. La impureza entra así a saco en el diccionario de la honestidad, y sale de allí tan bien disfrazada de pudor, que no falta inocente que tome por Ofelia a esa Mesalina.

Ya íbamos a fuer de inevitable, resignándonos con tal mascarada. El mal no se contenta con ella. No le basta igualarse con el bien; aspira a sustituirlo. No le basta compartir con la rectitud el homenaje y la alabanza; quiere desconceptuarla, humillarla, escarnecerla, ya que él ocupa el lugar del bien en las alturas, pretende que el bien ocupe el suyo en los profundos. Los polos de la vida moral se truecan. Ahora es Satán quien condena a Dios y Ormuzt quien sucumbe ante Ahrimanes. Ahora es la apostasía la que anatematiza a la consecuencia y el hereje quien excomulga al apóstol. Y en esta sociedad donde es sabido que el vicio merece premio, poco falta ya, si es que algo falta, para que la virtud merezca pena.

¿Qué a qué viene esto? A nada. Es un desahogo de la conciencia delorida. Es un desperreo del nativo instinto de la equidad, que el espectáculo de la corrupción ambiente va atrofiando poco a poco en el alma de los mejores. Es el ¡ay! del argustiado patriotismo que ve con espanto como, hora tras hora, desde el día nefasto que, por ser el de la expiación, debió haber sido también el del arrepentimiento, van enconándose, lejos de cicatrizarse, todas las llagas que pusieron a esta triste sociedad en trance de muerte y causarán al cabo su próxima, inevitable ruina.

ALFREDO CALDERÓN.

## LA CRISIS DE LA PAZ

## JORNADAS DECISIVAS

Al intervenir resueltamente para impedir, a ser esto posible, la ruptura de las negociaciones de Portsmouth, mister Roosevelt no ha hecho más que confirmar la alta opinión que en Europa merece su carácter. Reciente-

mente ya había dado pruebas el presidente americano de estar dotado de una notable decisión, pues supo colocar el primer jalón de la paz en el preciso momento en que el cansancio, aun más que los resultados de las operaciones militares, inclinaba los dos beligerantes hacia la conciliación. Su nuevo acto todavía honra más a su iniciativa, a su criterio, y, digamos la palabra, a su valor personal.

Y es que, efectivamente, un jefe de Estado necesita de verdadero valor para intentar una empresa tan arriesgada como la de reconciliar dos adversarios agriados por una larga lucha y poco dispuestos al menos en apariencia a entenderse.

El viernes pasado, en vista de que no lograban ponerse de acuerdo, los plenipotenciarios habían aplazado hasta hoy su próxima conferencia. El pretexto invocado era la necesidad de redactar el protocolo de las decisiones tomadas en las reuniones anteriores. Pero, en realidad, el aplazamiento había sido decidido para dejar el tiempo necesario a un supremo esfuerzo de reconciliación.

Probablemente este plazo hubiera sido inútil, si los plenipotenciarios hubieran permanecido solos en presencia uno de otro. Ninguno de los dos partidos hubiera querido dar el primer paso y facilitar la primera base de un compromiso. En estas condiciones se imponía una intervención discreta, llena de tacto, pero enérgica.

Inglaterra, aliada al Japón, y Francia, aliada de Rusia, no podían asumir este papel. Llevado de su carácter, quizás el emperador alemán lo hubiera reivindicado. Si no hubiera estado tan lejos, es casi seguro que lo hubiera hecho. Pero las circunstancias exigían una pronta intervención. El único que estaba en situación de obrar era el presidente Roosevelt. Y éste ha obrado sin ruido, pero resueltamente. En esta generosa y difícil tentativa es acompañado por las simpatías del mundo entero.

¿Tendrá éxito? ¿Querrán escuchar los beligerantes los consejos de prudencia que les llegan de Oyster-Bay? Todo cuanto se puede decir es que aun no existe ningún serio motivo para desesperar. Por otra parte, todavía es demasiado pronto para hacerlo. La partida apenas acaba de ser empezada.

Roosevelt ha sido informado de las disposiciones del Japón por el barón Kameka, consejero financiero que ha hecho frecuentes visitas a la villa presidencial de Sagamore Hill. Si podemos creer ciertos rumores, los japoneses están dispuestos a hacer algunas concesiones sobre uno de los puntos litigiosos. Evidentemente, este punto no puede ser otro que la limitación de los armamentos navales rasos ó la cesión de los buques de gue-

rra, aunque nosotros nos inclinamos á creer que se trata de esto último.

En cuanto el presidente estuvo en posesión de esta declaración, hizo saber al Sr. Witte que deseaba hablar con uno de los miembros de la misión rusa. El barón Rossen se personó en Oysterbay, y estuvo conversando con Mr. Roosevelt.

Los telegramas de Tokio y San Petersburgo dicen que en ambas capitales se está examinando la posibilidad de un compromiso. ¿Cuáles serán sus conclusiones?

Las impresiones son pesimistas, ó mejor dicho, permanecen pesimistas, pues no han cesado nunca de serlo. En cuanto á nosotros, tendremos confianza en la cordura y la moderación de los Gobiernos hasta la consumación de la ruptura irreparable. Tanto rusos como japoneses desean y necesitan igualmente la paz. La prolongación de la lucha acarrearía para los dos beligerantes tales sacrificios, que la victoria no podría compensar por ventajas adecuadas. El czar y el mikado lo saben. ¿Porqué razón no han de tenerlo presente en el momento de tomar las resoluciones decisivas?

Madrid 22.

En los círculos políticos y diplomáticos de Portsmouth hay gran ansiedad por conocer el resultado de la conferencia de hoy.

Un financiero japonés ha celebrado una entrevista con Roosevelt, acerca de la cual se ha guardado mucha reserva.

No se sabe todavía la actitud que adoptarán los rusos, en vista de la intransigencia de Komura en la cuestión de la indemnización y de la cesión de la isla Sacalina.

Se espera con impaciencia llena de temor, la sesión de mañana, en que quedará resuelto el éxito ó el fracaso de la Conferencia.

Witte se ha mostrado profundamente pesimista respecto de este punto.

El czar no ha contestado aún á la consulta de Witte, relativa al ofrecimiento del arbitraje propuesto por Roosevelt.

A última hora se ha desmentido que Roosevelt haya propuesto semejante cosa.

Un telegrama de Portsmouth dice que Rusia ha declarado inadmisibles la condición del mikado respecto á la indemnización.

En la nota que ha enviado á los plenipotenciarios, el Gobierno de San Petersburgo hace historia de todas las campañas en que ha intervenido Rusia, afirmando que nunca ha pagado indemnización, ni aun cuando Napoleón entró en Moscu.

En cuanto á la cesión de los barcos internados en puertos neutrales, la considera contraria al derecho internacional.

El «Berliner Tageblatt» publica un despacho de Tokio negando que Oyama pidiera al mikado que impusieran á Rusia condiciones más dadas.

Madrid 23.

#### Suicidio.—Desertores

Se ha recibido un despacho de Nueva-York, dando cuenta de que durante el viaje del vapor alemán «Deutschland» se suicidó un marinero.

Al llegar el buque al puerto, desertaron los restantes en número 68.

Al ser detenidos algunos, declararon

que se desertaban á causa de los malos tratos que recibían.

Se ha empezado la oportuna sumaria contra el capitán.

#### La salud del señor Romero Robledo

Antequera.—Las noticias recibidas del «Romeral», finca en donde se halla el señor Romero Robledo, dicen que la salud de éste continúa delicada, siendo pesimista la impresión reinante acerca de su curación.

Los médicos creen que aun tardará mucho tiempo en poder regresar á Madrid.

#### Constitución de sociedades agrícolas

La «Gaceta» de hoy publica una circular copiando la escritura de constitución de las sociedades agrícolas bajo la base de la mutualidad, invitando á los grandes y pequeños propietarios para que constituyan dichas sociedades en sus respectivas regiones para solucionar la actual crisis agrícola.

#### Candidatura republicana, aprobada

La Junta municipal de la «Unión Republicana» aprobó por unanimidad la candidatura de diputados á Cortes por la circunscripción de Madrid, que propuso la Junta nacional.

Esta resolución de la junta municipal ha producido excelente efecto entre los republicanos, porque con ello se ha realizado un acto de verdadera disciplina.

#### Hacia la paz

Londres.—«The Times» publica un telegrama de Portsmouth, el cual se dice de origen segurísimo, negando que Roosevelt propusiera al barón de Rosen el arbitraje de los Estados Unidos, resultando absolutamente falsa esta noticia, que habrán publicado ya algunos periódicos, sin contar que seguramente ni los japoneses ni los rusos lo aceptarían ahora.

Roosevelt llamó al barón de Rosen únicamente para pedirle, informes no para darle consejos; la sola proposición que le hizo fué la de nombrar una comisión de hombres independientes y desinteresados para que estudien la cuestión de la indemnización, á lo que contestó el barón de Rosen que era inútil, pues nadie ha dicho queremos tanto ni cuánto, habiéndose hablado de este asunto únicamente en principio.

Dícese que los japoneses están preparando una nueva proposición, que presentarán después de consultarla con el Mikado.

París 22.

Comunican de Portsmouth que la entrevista que tuvo ayer con el presidente Roosevelt el agente financiero de los japoneses duró casi una hora, diciendo después á los periodistas que fué por su propio impulso la visita á Mr. Roosevelt.

Los delegados rusos han recibido un telegrama del general Lienevitch, en el cual les dice que, seguro de la victoria se les ruega que no admitan una paz desfavorable.

De San Petersburgo han comunicado hoy que en el último Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia del Emperador, se acordó que se hicieran nuevos esfuerzos en favor de la paz, ordenando á los delegados rusos en Portsmouth que presenten una nueva proposición con referencia á la indemnización de guerra.

Según noticias recibidas de Nueva York, en la conferencia que han celebrado hoy los plenipotenciarios, los japoneses anunciaron nuevas condiciones.

#### Notas rusas

De San Petersburgo dicen que las huelgas que comenzaron en enero, ahora van dando sus funestos resultados, pues gran número de familias, en varios puntos del imperio, se hallan sueltas en la mayor miseria, temiéndose que el hambre les empuje á otros movimientos revolucionarios.

En una casa de Tiflis ha hecho explosión una bomba de dinamita, hallándose después en el mismo edificio gran número de esas máquinas infernales.

En Moscu la suscripción del nuevo empréstito al 5 por 100 no se ha presentado muy favorablemente, pues tan sólo se han vendido obligaciones por valor de doscientos mil rublos.

Invaden las calles de Moscu grandes masas de aldeanos hambrientos, procedentes de toda aquella región en que la miseria causa estragos.

#### Varias noticias

De Stokholmo dicen que el rey Oscar se está agravando mucho en su enfermedad y que se tiene allí por inminente su abdicación de la corona.

—Esta noche ha de llegar á París M. Rouvier.

—En el ministerio de Negocios Extranjeros se tiene la convicción de que el sultán de Marruecos dará las necesarias satisfacciones, sin necesidad de recurrir á medidas extremas.

—Se cree en Portsmouth que el Japón renunciará á exigir la entrega de los navíos rusos que se hallan en puertos neutrales.

En Varsovia continúan los choques sangrientos entre la policía y los obreros, habiéndose de muchos muertos y heridos.

#### Aplazamiento

La reunión que habían de celebrar hoy los plenipotenciarios ha sido aplazada hasta mañana, pues los secretarios no han terminado aún la redacción de las actas.

#### En Marruecos

De Tánger dicen que cuatro franceses han sido agredidos y robados por una partida de gente marroquí.

También dicen que, por orden expresa del Sultán, ha sido puesto en libertad el súbdito francés que había sido preso.

## MAHON

### Comité de Unión Republicana

DE MAHON

### ELECCIONES

Los trabajos preliminares de la elección que tendrá lugar el día 10 de Septiembre próximo para diputados á Cortes se verifican en el casino de «Unión Republicana» y rogamos á nuestros amigos que asistan á dicho centro todas las noches para tomar parte en aquellos trabajos.

Este Comité espera que sus ruegos serán atendidos y su modesto esfuerzo secundado por todos los demócratas del distrito.

Mahón 24 agosto de 1905.

Por el Comité de Unión Republicana de Mahón.—Francisco Garcia, Vice-Presidente.—Lorenzo Miguel Preto, Secretario.

### ¡Republicanos Menorquines!

Sabemos que hay quien hace correr la noticia que nuestro candidato D. Mario Méndez Bejarano se ha retirado de la lucha en las próximas elecciones; esto es sencillamente una mentira muy propia de quienes no reparan en medios para lograr sus fines.

Lo que hay de cierto es, que se han dirigido varios telegramas al señor Méndez Bejarano y á D. Nicolás Salmerón sin que hasta la hora presente sepamos si han llegado á su destino. No tardaremos mucho tiempo en averiguarlo. Mientras tanto este comité os aconseja que prosigáis los trabajos electorales con aquel entusiasmo que tantas veces os ha conducido á la victoria.

El Comité.

### Las futuras elecciones

II

Al reanudar el trabajo que nos hemos impuesto para tratar de las futuras elecciones, debemos recordar lo que ya digimos en nuestro primer artículo, y es, que apesar de no existir en Menorca partido monárquico liberal, á instancias de uno de los más caracterizados gobernantes de esta época, una pequeña, pequeñísima agrupación de políticos, reunidos en comité, acordó proclamar una candidatura, que luego ha merecido, como era de esperar, el apoyo de todo el elemento oficial, y que, gracias á cierto pacto suscrito por el director de esa agrupación y el comité conservador, debe ser también apoyada por los conservadores de esta isla.

Ahora bien, ¿podrán los individuos que constituyen el susodicho comité arrastrar á las huestes de su partido al cumplimiento de este pacto? Los conservadores de buena cepa, los que no toman la política como un sistema de medro personal, y atienden más al fin político que á fines mercantiles, con los cuales se lucran tan sólo unos pocos, ¿se allanarán á las exigencias de los vocales de dicho comité, cuando es sabido que el pacto se estipuló sin consultar de antemano al partido? Esto es lo que hace falta saber.

La organización del partido conservador, hoy por hoy, carece de aquella pujanza que en otro tiempo la caracterizaba. Los conservadores de buena fe, viendo tal vez demasiado tarde el torcido camino que seguían sus directores se retiraron hábilmente á una honesta distancia, no para hacer traición al partido, sino para esperar que se desvanecieran las nubes de las que se sobre él se cernían; y esta noble conducta vino á dar por resultado la dimisión del jefe, al comprender que había perdido la confianza de sus coreligionarios.

Sobrevino la reorganización; pero

á ella no acudieron los que estaban retraídos, por cuanto, lejos de desvanecerse los negros nubarrones que oscurecían la atmósfera conservadora fueron tomando mayor incremento, por haber cogido las riendas del partido un político advenedizo.

En efecto, el que hoy día es jefe del partido conservador fué elegido concejal de nuestro municipio por los republicanos y más tarde, siendo alcalde, contribuyó con su asistencia á la constitución del comité monárquico liberal hoy existente. La jefatura del partido conservador, pasó, pues, de manos de un conservador histórico, á las de una personalidad desconocida completamente de él. ¿Cómo es posible, pues, que los que sienten y han sentido toda su vida los impulsos conservadores, los que se han opuesto siempre, siguiendo los dictados de su conciencia, á que predominara el sistema democrático, se avengan á votar una candidatura liberal, sólo porque lo ordena ó lo pacta un comité titulado conservador, pero dirigido por un individuo de procedencia radical? ¿Prevalecerá en ellos la política idealista ó la de conveniencias particulares? El tiempo lo dirá....

Otro candidato dicen que se presenta en las próximas elecciones sin contar, empero, con el apoyo de los partidos más ó menos organizados de la isla. Este candidato es menorquín, reside habitualmente en Madrid, forma parte de la Academia de Historia y es persona de vastos conocimientos; pero... se presenta con carácter de independiente.

Pero en Menorca no caujan los candidatos independientes; y por esta razón los políticos han procurado indagar su afiliación política. Después de muchas pesquisas han venido en conocimiento de que tiene íntimas relaciones con los prohombres del partido conservador histórico. Esto lo saben ya tirios y troyanos, y él mismo no trata de ocultarlo, si bien persiste en presentarse con el carácter expresado.

Tenemos, pues, en juego, por ahora, dos candidatos; uno, monárquico liberal, oficial del arma de caballería; y otro, protegido por las mayores eminencias del partido conservador. ¿Hacia cuál de los dos se inclinarán los verdaderos conservadores? He aquí el problema. Si han de ser consecuentes con sus ideas políticas y su historia pública, no pueden en modo alguno patrocinar una candidatura marcadamente liberal; antes bien, deben prestar todo su apoyo al que, aun sin representar directamente sus ideas, saben que ha de hacer en Madrid política conservadora, tanto si sale diputado, como si resulta derrotado en la lucha electoral.

Ahora, si creen conveniente posponer los intereses generales del partido á los de la menuda política, apoyarán, pese á quien pese, al candidato liberal, arrastrados por las promesas y consejos de los políticos comerciantes y de los comerciantes en política, en cuyo caso el candidato titulado independiente podrá contar allende los mares, en la capital de la metrópolis á sus amigos y protectores, cual es la conducta que observan los conservadores de Menorca, en los momentos solemnes de expresar su opinión pública, por medio del sufragio universal.

Esta tarde un niño de pocos años ha caído dentro de la cisterna de su propia casa de la calle de la Infanta en el preciso instante que solo se encontraban en ella dos hermanitos de corta edad. Gracias al no haber agua en la cisterna y á la cantidad de barro que en el fondo había se ha librado de una desgracia lamentable.

A los gritos de sus hermanas han acudido varios vecinos y el guardia municipal señor Bagur, prestándole el auxilio necesario. El conocido maestro panadero nuestro estimado amigo D. Rafael Gener ha bajado al fondo del algibe logrando sacarle sin otras consecuencias que el susto consiguiente.

El descenso en ciertos padres se va haciendo tan corriente que es necesario que las autoridades tomen cartas en el asunto.

Hoy es el octogésimo aniversario de la proclamación del Uruguay en república independiente, cuyo acto tuvo lugar el 25 de Agosto de 1825.

Hoy han sido remitidos á Madrid los justificantes de haber sido remunerados con el premio que se les asignó, los salvadores de los tripulantes del bote «María Magdalena» naufragado en aguas de este puerto cuyo expediente instruyó la Junta de Salvamento de naufragos.

Al amanecer de hoy ha llegado procedente de Palma el vapor correo «Menorquina».

El indicado buque ha salido esta tarde á las cuatro directo para Barcelona.

Con el fin de que en las próximas fiestas los concurrentes al café de BECO en San Luis, les sea más grata su estancia, ha adquirido un gran Gramófono, que amenizará las tardes y veladas: tocando entre otras piezas Lohengrin, Faust, Rigoletto, Linda, Boheme, etc., etc.

Anoche debutó el Cinematógrafo del casino «El Consey» presentando una colección de vistas nuevas en esta ciudad.

Las que llamaron poderosamente la atención fueron «La visita del Rey á Santiago» «Santos Dumont en su globo dirigible» y «El robo á un automóvil».

Ha comenzado á publicarse en Madrid una revista quincenal interesantísima, dedicada con preferencia á las industrias cinematográfica y fonográfica, y que tiene además establecidas secciones de información en lo relativo á aparatos automáticos, á los de música mecánica y á las tarjetas postales.

Ha sido aprobado el anteproyecto para el establecimiento de escuelas prácticas en las compañías de zapateros minadores de guarnición en Mallorca y Menorca; asignándose 2.000 pesetas para cada una de ellas.

El cuaderno 42 de «Los siete pecados capitales», de Eugenio Sue, conteniendo 32 páginas y lámina suelta, publicación de la casa editorial Luis Tasso, de Barcelona, se expende á 15 céntimos el ejemplar.

Ha salido del puerto de Argel para los de Valencia, Palma, Mahón y otros del

archipiélago balearico el vapor yate de nacionalidad norteamericana «Margari ta», á bordo del cual viajan sus propietarios Mr. H. Lamportia, á quien acompañan sus hijos y varios amigos.

Desplaza 84 toneladas de registro, con una dotación de 19 plazas al mando del capitán Mr. Llobing.

Dicho buque va pintado de blanco y lleva aparejos de pailebot de dos palos.

En la sesión celebrada en Palma por la Comisión Provincial el pasado miér se procedió al examen del presupuesto de ingresos y gastos de la cárcel de este Partido respectivos al próximo año 1906; se acordó devolverlas al alcalde de Mahón encargándole que convoque nuevamente á los representantes de los Ayuntamientos del partido para que procedan á la distribución de 15.000 pesetas consignadas en el mismo para las obras, precisando la cantidad que debe aplicarse á los entretenimientos y conservación del actual edificio y las que deben aplicarse á obras de nueva construcción.

También se aprobó el presupuesto de gastos de alquiler de mobiliario del edificio destinado á Juzgado del partido de Mahón.

Según la lista facilitada en el ministerio de la Gobernación, la candidatura de Diputados encasillados acordada para la provincia de Baleares es la siguiente.

Para Ibiza D. Cipriano Garijo.  
Para Menorca, D. Fernando Weyler.  
Para Mallorca, D. Alejandro Roselló y los condes de Sallent y de San Simón.

Los republicanos de Palma deben reunirse mañana para acordar si ó no deben presentarse á la lucha.

#### CASINO «EL PROGRESO»

##### DE SAN LUIS

Con motivo de la fiesta que celebrará el próximo domingo aquel pueblo, dicha Sociedad, estará bien provista de toda clase de comidas y bebidas, á precios muy equitativos.

Á las ocho y media de la noche se empezará un baile de Sociedad cuya entrada será general.

Á las nueve se soltarán frente á aquel edificio varios globos modernistas, lo propio que cohetes y petardos.

El lunes á las tres de la tarde se harán varios juegos infantiles, los que terminados se empezará de nuevo otro baile de Sociedad con las mismas condiciones que el anterior.

El restaurant correrá á cargo del renombrado cocinero D. José Portella.

#### LOTERIA NACIONAL

Según las listas oficiales llegadas en el correo de hoy, correspondientes al sorteo de 21 del actual han obtenido premio de 500 pesetas los billetes n.º 4838 y 26358 despachados en la Administración de Loterías n.º 2 de esta Ciudad, calle de la Arravaleta.

Actualmente se expenden los billetes del sorteo de 31 del presente mes al precio de 30 pesetas, el entero y 3 pesetas el décimo.

#### Alrededor del Mundo

El número del jueves 21 de Agosto trae, entre otros, los siguientes artículos, profusamente ilustrados:

«Las cinco esmeraldas de Hernán Cortés» (Un episodio interesante de la vida del gran conquistador).—«Eclipses famosos en la historia» (El primer eclipse histórico; influencia de los eclipses en la guerra y en la historia; una ciudad conquistada por un eclipse).—«El gamo de El Pardo» (Historia de un paileto).—«La medicina en la antigüedad clásica» (Las corporaciones médicas y el juramento hipocrático; forma en que se estudiaba la carrera; menosprecio de la anatomía; ejercicio de la profesión y provechos que reportaba).—«El ozono en los ferrocarriles» (Un invento interesante).—«Las nuevas maneras de nadar» (Cómo se nada á la moderna); el «strudgeon» y el «cravol»; la última palabra en natación).—«La política y el termómetro».

«Los polos y los terremotos» (¿Por qué se mueven los polos? un misterio científico por resolver).—«Besos prohibidos y besos obligatorios» (Leyes y costumbres curiosas referentes al beso).—«El ascensor más alto del mundo».—«Una ciudad intermitente».—«Sueñas de piedras para el calzado».—«El ramio» (La materia textil del porvenir).—«La última moda en el Congo».—«El paraíso de los actores».—«La antigüedad del perro faldero».—«Cuadras en árboles», y las acostumbradas secciones de Averiguador universal, Preguntas y Respuestas, Recetas y Recoros, etc.

Acompaña á este número el cuarto pliego encuadernable de la interesante novela de aventuras y viajes; escrita en inglés por Guy Boothby, titulada EL DOCTOR NIKOLA, é ilustrada por D. Eugenio Alvarez Dumont.  
Precio: 20 céntimos número.—250 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso: 1, Madrid.

#### ESCUADRON CAZADORES

##### DE MENORCA

Debiendo adquirir este Cuerpo, cincuenta camisas, cien calzoncillos y cien tohallas, se hace saber por medio del presente para que los constructores de esta localidad que les convengan hacer proposiciones lo verifiquen antes del día 10 de Septiembre próximo, presentando modelos y precios entendido, que el importe de este anuncio será de cuenta del constructor que se le adjudique la subasta.  
Mahón 24 Agosto de 1905.—El Comandante Mayor, Francisco González Auleo.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 24, 14'00.

Londres.—Los generales rusos en campaña, especialmente el generalísimo Linievitch se muestran contrarios á que su gobierno firme la paz.

Á este fin han teleografiado al Zar suplicándole que antes que aceptar una paz onerosa continúe la guerra, ya que sus tropas se hallan favorablemente dispuestas para ella.

Madrid 24, 15'10.

Parece que las conferencias para la paz quedarán aplazadas algunos días, con el fin de dar tiempo al Zar y al Mikado á que contesten á las notas que les enviaron sus respectivos plenipotenciarios.

Madrid 25, 8'00.

Continúan en Valencia muy excitados los ánimos.

Témese que con motivo de las elecciones ocurran graves desórdenes.

Madrid 25, 9'00.

Desde Soria comunican que ayer llegó el Rey á aquella capital, dispensándole el pueblo un entusiasta recibimiento.

Madrid 25, 9'50.

Continúan en Soria los festejos organizados en honor de D. Alfonso.

Anoche presenció los fuegos artificiales siendo aclamado.

Madrid 25, 10'10.

En Castellón ha sido sorprendido un gran contrabando de tabaco.

Hay varios detenidos.

Madrid 25, 11'00.

Circulan rumores de que si el Sultán de Marruecos no pone en libertad á los súbditos argelinos detenidos, Francia romperá con él sus relaciones.

Imp: de Fabregues, á cargo de Bibé.

# GRAN REVOLUCION

EN LOS MEDIOS DE CONSERVAR

## FACIL Y ECONÓMICAMENTE FRESCAS

las verduras y otras sustancias alimenticias

**PATENTE REGISTRADA**

En el escaparate del colmado **LA COLONIAL**, Plaza del Carmen, núm. 13, están expuestos potes de cristal llenos de tomates al natural de la cosecha de este año, que se conservan herméticamente cerrados sin soldadura.

Las ventajas de este sistema de potes son las siguientes:

- 1.° Limpieza del envase, que por ser de cristal no comunica el menor malgusto, a las sustancias conservadas y evita los cólicos que suelen ocasionar las utilizadas en potes de hojalata a causa de las sales y metales que se emplean en la soldadura.
- 2.° Desde el exterior se vé si la sustancia está en buen estado.
- 3.° Para poder usar el contenido del pote, basta destornillar la tapadera. Si no se consume toda la sustancia, se vuelve á cerrar el envase.
- 4.° Vaciado y limpio el pote, se guarda, con todos sus accesorios, para volverse á llenar á voluntad sin mas trabajo que enroscarse bien la tapadera y hervir el pote.
- 5.° Por su baratura, esta clase de potes están al alcance de todas las personas, por pobre que sea la familia, pudiendo por sí mismas llenar el envase de cristal, cerrarlo y hervirlo en el fogón de la cocina de casa, saliendo por lo tanto sumamente económico.
- 6.° En este pote se pueden igualmente conservar judías verdes, pimientos, albaricoques, melocotones, ciruelas, manzanas, peras, alcachofas, carnes y pescados de todas clases; miel, manteca, jaleas, y en general toda clase de alimentos que no pueden conservarse al aire libre por varios dias.

En el colmado "La Colonial" se venden potes llenos y vacíos